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ATA 043/12 
                 Aos dez dias do mês de dezembro do ano de dois mil e doze, às dezoito horas, 
no Plenário da Casa Legislativa, realizou-se a quadragésima terceira SESSÃO 
ORDINÁRIA, da quarta Sessão Legislativa, da quinta Legislatura da Câmara Municipal de 
Vereadores de Barão do Triunfo. Estavam presentes na ocasião o Presidente Ivan Carlos 
Tejada Pacheco e os Vereadores: Álvaro Duarte da Silva, Belmiro Guedes da Silva, Derli 
Antônio Custódio Ferraz, Ilo Wildfaier Lombardi, Jorge Barreto de Lima, Manoel Renato 
dos Santos Silva, Osmar Silveira de Souza, Paulo Fernando de Souza. Havendo 
“quórum”, o Presidente Ivan, invocando a proteção de Deus, declarou aberta a sessão. 
Foi posta em votação a ATA ANTERIOR 042/12, previamente recebida pelos edis, sendo 
aprovada por unanimidade. Após, passou-se à leitura das correspondências RECEBIDAS 
DE TERCEIROS: Escola Egídio Vieira da Silva- Convite para formatura do Ensino 
Fundamental. 3° Grupamento Policial Militar de Barão do Triunfo- Convite para evento de 
formatura do Proerd. Não houve correspondências expedidas. No período do GRANDE 
EXPEDIENTE, o vereador previamente inscrito foi convidado a fazer uso da palavra. 
Usou a tribuna: VEREADOR OSMAR PTB- Saudou o Presidente, Vereadores e os 
demais presentes. Teceu comentários de que estavam encerrando mais um ano e haveria 
mais quatro anos de legislatura. Deixou dito a todos que, aquelas falhas que ele, como 
vereador, teve ao não corresponder aos anseios das pessoas, não foram propositais. 
Destacou que para que se faça um bom trabalho depende de muitas pessoas e nem 
sempre o resultado é o esperado. Expressou que, apesar de não ser a última sessão do 
ano, provavelmente, alguns daqueles que se faziam presentes ali não estariam na última 
sessão. Lembrou que existe um provérbio que diz que o ser humano foi feito para errar. 
Acredita que o cidadão se dignifica quando reconhece que está errado, uma vez que o 
pior é insistir no erro. Declarou que não é o dono da verdade e nem sempre toma as 
melhores atitudes, porém o importante é a boa intenção. Comentou sobre a homenagem 
póstuma realizada no sábado, pedindo desculpas às pessoas que ali estiveram presentes 
por esta não ter ocorrido no horário previsto. Expôs que os proponentes eram ele e o 
Vereador Jorge, estavam ali dentro do horário e sabe que em uma solenidade as pessoas 
que vêm assistir gostam que as autoridades estejam presentes no horário combinado. 
Deixou as suas desculpas em nome de quem não pôde chegar no horário, visto que 
existem muitos motivos para que alguém venha a se atrasar. Contudo, o mais importante 
de tudo é que estavam presentes as famílias dos entes queridos. Pediu desculpas 
também pela sua emoção, dado que teve a oportunidade de acompanhar a todos aqueles 
que estavam sendo homenageados e que já haviam partido dessa vida. Salientou que 
todos sabem que é um vazio que fica dentro dele como pessoa pública, pois com todo o 
respeito e carinho, tem boas lembranças de todos. Sabe que a morte é algo que todos os 
seres humanos tentam evitar. Frisou que não era pessimista em dizer que talvez a melhor 
coisa para o ser humano fosse a morte. Colocou que quando se parte daqui é dito pelos 
religiosos entendidos que estamos sendo acolhidos por Deus. Tem certeza de que todos 
que por ali passaram estavam na guarda de Deus, visto que, pelo o que sabia destas 
pessoas, por sua conduta, não poderia ser diferente. Destacou que isso reforçava a 
homenagem. Expôs que estava generalizando a todos os que partiram, que fizeram parte 
da Casa pelo seu bom comportamento pessoal como representantes públicos que ali 
foram. Sabe que foi motivo de bastante emoção, não era para menos. Comentou que 
expressava esse sentimento não porque é um representante público, mas pelo motivo de 
que para ocupar aquela cadeira que se encontrava é preciso a confiança do público. 
Enfatizou que para se aproximarem da justiça eles têm que tentar errar o mínimo 
possível, uma vez que não existe ser humano perfeito. Ponderou que quem disser que 
não peca em sentido nenhum, já estará sendo um pecador. Consignou que essas 
pessoas que passaram pela Casa deixaram uma imagem linda, rica, por isso devem estar 
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no mais belo conforto divino, que é o que desejava a cada um como representante deles. 
Em COMUNICAÇÕES, os vereadores previamente inscritos foram convidados a fazer 
uso da palavra. Usou a tribuna: VEREADOR PAULO FERNANDO PP- Saudou o 
Presidente, Vereadores e os demais presentes. Comentou ter participado da homenagem 
póstuma no sábado, agradecendo aos vereadores que tiveram essa ideia de homenagear 
às famílias desses entes queridos que trabalharam tanto pelo Município nas 
comunidades. Declarou que ficava grato por estar lutando, também dando boas vindas a 
todos que vêm e um dia partem nessa luta do dia a dia, pois sempre é preciso melhorar a 
vida das pessoas. Explanou que na semana passada estiveram batalhando para formar 
um chapa para concorrer ao Sindicato. Agradeceu ao Vereador Alemão, agradecendo 
também a Lebrão que o procurou junto com outras pessoas que queriam que ele fosse 
candidato como presidente da chapa para concorrer ao sindicato, o qual, por enquanto, 
não havia passado no conselho. Expôs que haveria eleição no dia 20 de dezembro e 
veriam o que aconteceria. Agradeceu a todas as pessoas que colaboraram com eles, 
colocando-se à disposição. Explanou que o procuram e ele declarou que aceitava, porém 
até o final do ano estaria trabalhando como vereador. Depois do dia 31 de dezembro não 
sabia qual seu rumo, visto que trabalha na lavoura, tem táxi, mas depois não sabe o que 
ocorrerá. Usou a tribuna: VEREADOR DERLI PMDB- Saudou o Presidente, Vereadores 
e os demais presentes. Parabenizou os vereadores que tiveram a iniciativa de fazer a 
homenagem póstuma. Justificou porque não conseguiu se fazer presente, expondo que 
quando Solange lhe informou a data já tinha um compromisso marcado e não poderia 
comparecer. Todavia, ficava orgulhoso em fazer parte da Câmara no período em que foi 
feita a referida homenagem. Sentia-se muito lisonjeado, porque é bonito para as famílias 
que se sentiram muito honradas em saber que a Câmara não esquece de quem passou 
por ali e partiu. Destacou que todos que partiram levaram a admiração dos vereadores até 
os seus últimos dias de vida, quando acompanhou praticamente a partida de todos que 
por ali passaram. Embora não sendo vereador, mas lembra como era o trabalho da 
Câmara, porque sempre foi uma pessoa que acompanhou a Casa. Sabe que eram 
pessoas de grande honra que passaram e mereciam essa homenagem que foi feita e 
ficaria ali para sempre. Usou a tribuna: VEREADOR ÁLVARO PT- Saudou o Presidente, 
Vereadores e os demais presentes. Expôs que esteve presente na apreciação do 
orçamento de 2013, e pôde ver o trabalho que está feito para 2013. Pediu muita atenção 
aos novos vereadores, pois foram apresentados muitos recursos para o Município a partir 
de 2013, para que deem força para que o Município continue crescendo e que não 
percam as emendas e as verbas que estão para vir. Sabe que há vários recursos do 
Governo Federal, Estadual e que pode haver melhora dentro do Município. Contudo, o 
principal de tudo é o meio ambiente, que está com um problema seriíssimo de lixo, que 
não conseguiram resolver ainda neste ano, apesar de ter uma emenda que resolveria o 
problema. Todavia, o recurso irá para outra área, por isso pedia que os vereadores da 
Casa se interessassem e olhassem para esse ponto. Frisou que não adianta academia de 
saúde, que é para onde irá a verba, se as pessoas estiverem doentes por causa de 
mosquitos, da dengue ou de problemas causados pelo lixo no interior. Gostaria que os 
vereadores prestassem atenção nesse assunto e procurassem melhorar essa situação 
nos quatro anos seguintes. Deixou claro que tem do hoje R$ 700.000,00 (setecentos mil 
reais) do PT e emendas para os próximos pleitos. São R$ 300.000,00 (trezentos mil reais) 
garantidos pelo Deputado Marco Maia, R$ 250.000,00 (duzentos e cinquenta mil reais) do 
Senador Paim que foi o único senador a investir no Município de Barão do Triunfo e até 
hoje o único a vir ao Município e R$ 200.000,00 (duzentos mil reais) do Deputado Dionísio 
Marcon. Espera que essas verbas sejam bem utilizadas e possam proporcionar a 
melhoria que o Município necessita e por isso pedia o apoio dos vereadores que estarão 
na Casa, frisando que acredita muito na administração de Rui Spotti. Parabenizou Solano 
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pela passagem do aniversário de um ano. Expôs que gostou muito da formatura da pré-
escola Egídio Vieira da Silva. Parabenizou a todas as pessoas que estavam presentes 
naquele momento que foi muito importante. Reportou-se ao comentário do Vereador 
Fernando sobre o Sindicato que tem uma eleição fechada. Referiu que se fosse um 
presidente de sindicato teria vergonha de abrir para participar de uma eleição que não dá 
condições às pessoas de colocarem suas chapas, frisando que isso vem ocorrendo há 
tempos. Expôs que já concorreu à presidência do Sindicato, tentou montar uma chapa e 
tinha apenas cinco dias para saber quais as pessoas que poderiam votar para presidência 
do Sindicato. Destacou que o Sindicato tem um problema muito grande, pois na época 
eram 2.400 (dois mil e quatrocentos) sócios e havia 600 (seiscentos) em dia e ele só 
poderia saber o nome daqueles que poderiam votar cinco dias antes da eleição. 
Infelizmente, acontece isso até hoje dentro do Município e o Sindicato não tomou 
nenhuma atitude para que possa ser liberado para que ocorra alguma nova chapa, para 
que a democracia aconteça dentro do Município, para que se possa concorrer a uma 
eleição que não só o Presidente possa se eleger; mas para que outros possam se eleger 
dentro do Sindicato para melhorar a situação e não permanecer um presidente de 
Sindicato que não abre espaço para ninguém com uma presidência fechada pela diretoria 
e pela presidência do Sindicato. Em seguida, passou-se à ORDEM DO DIA, quando não 
houve proposições ou projetos a serem votados. Após, passou-se ao espaço dos 
LÍDERES DE BANCADA, quando foram convidados a fazer uso da palavra: VEREADOR 
JORGE, Líder do DEM- Saudou o Presidente, Vereadores e os demais presentes. 
Tornou a explanar sobre a homenagem, agradecendo a todos os vereadores por terem 
acatado o pedido dele o do Vereador Osmar. Relatou que estavam todos os familiares 
presentes e na hora de falar ficou um pouco emocionado, pois quem perde um ente 
querido sente e ele sabe como, pois já perdeu. Agradeceu a todos que estiveram 
presentes e também aos que não puderam vir, pois cada um tem o seu motivo, tem seu 
compromisso. Discorreu que os homenageados foram pessoas boas, sérias, honestas, 
trabalhadoras, que fizeram parte da Casa, conviveu com eles, por isso deixava os 
parabéns às famílias. Deixou dito aos novos vereadores que continuassem tentando 
trabalhar para fazer um bom trabalho pelo povo, inclusive para os vereadores que estão 
saindo. Pois estes também precisam que o trabalho deles seja bom, pois assim os 
aplaudirão. Inclusive, haverá uma vereadora junto. Considera importante as mulheres 
fazerem parte da política, frisando que o Departamento Estadual de Trânsito (Detran) está 
abrindo espaço para as mulheres. VEREADOR OSMAR, Líder do PTB- Tornou a saudar 
as pessoas presentes. Explanou que sempre comenta que no fim de ano parece que a 
pessoa fica um pouco mais sensível, parece que se tem um sentimento mais forte e com 
muita razão, porque para muitos o Natal é uma data comercial. Contudo, para quem 
acompanha um pouco do evangelho, a pessoa se aproxima mais de Deus nesta época. 
Destacou que ao ouvir tanto falar no nascimento de Cristo, sobre como começou o 
mundo, se tem um motivo a mais para se emocionar. Afirmou que é católico, não é 
praticante, porém acredita muito em Deus e tem vários exemplos de Deus e está 
tranquilo. Pois Deus nunca lhe deixou em apuros sem poder resolver uma situação. 
Salientou, que, às vezes, até se atrasa em determinados sentidos, mas voltava à questão 
de errar e reconhecer que errou e tentar se corrigir. Tornou à questão da sua emoção de 
sábado, referindo que se voltou tanto para aquela homenagem que não conseguiu falar o 
nome de cada um e nem por isso iria falar no presente dia até para não ferir um pouco 
mais. Talvez até isso não agradasse o Vereador Marcus que estava presente, eleito para 
a próxima Legislatura, que também teve o seu pai perdido, porém deixou uma grande 
passagem por ali. Declarou que só se tinha motivos para se emocionar quando se perde 
pessoas que conseguem um espaço e que fazem com que aprendam a gostar deles. 
Salientou que é muito importante o fato de aprender a gostar das pessoas, não é por 
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qualquer coisa que isso se perde. E aqueles que por ali passaram fizeram com que ele 
aprendesse a ter aquele jeito especial por eles e foi esse o motivo da sua emoção. Frisou 
que se emocionou pela grande amizade que tinha por esses vereadores que por ali 
passaram. VEREADOR ÁLVARO, Líder do PT- Tornou a saudar as pessoas presentes. 
Pediu desculpas pelos compromissos que teve durante a semana e por não poder 
comparecer ao baile da Melhor Idade, também na inauguração do monumento da 
homenagem póstuma. Deixou os parabéns e agradecimentos aos vereadores que 
estiveram presentes. Convidou a todos os vereadores para os jogos de encerramento no 
Club Duarte Renascer junto com a Galera. No sábado terão, à tarde, Força Livre jogando 
por uma galinhada. No dia 16, às 10 horas, Sub-15 jogando Renascer x João Marcus. 
Logo após Sub-18 jogando Renascer x Willian e tem também a equipe dos Veteranos, 
jogando amistoso à tardinha. Recebeu pessoas lhe pedindo para dia jogar no dia 16 
também a Força Livre. Agradeceu a todos aqueles que estão ligando para participar dos 
jogos nesse final de encerramento do ano de 2012. VEREADOR ILO, Líder do PMDB- 
Saudou o Presidente, Vereadores e os demais presentes. Pediu desculpas aos 
vereadores que tiveram a iniciativa da homenagem póstuma a esses grandes vereadores 
que partiram. Explicou que não pôde comparecer por motivo particular, não havendo 
tempo de chegar. Contudo, sabe que a homenagem aos ex-vereadores Olmindo, Delício 
e Clóvis foi de grande valia, eram grandes amigos que muito batalharam pelo Município. É 
conhecedor do trabalho deles, assim como de Abílio e Rosa que teve a felicidade de 
trabalhar com eles. Deixou as suas desculpas às famílias por não poder participar, mas 
deixava a sua homenagem a essas grandes pessoas que já partiram, e com certeza estão 
bem acolhidos por Deus pelo trabalho e pelo reconhecimento que tiveram. VEREADOR 
MANOEL RENATO, Líder do PP- Saudou o Presidente, Vereadores e os demais 
presentes. Parabenizou os formandos do baile, fizeram formatura de dança de fandango, 
se fez presente, estava um belo baile. Parabenizou os aniversariantes do mês, 
especialmente, seu sobrinho Cauan que completou 7 anos. Parabenizou os vereadores 
que tiveram a iniciativa de fazer essa homenagem aos vereadores falecidos, pedindo 
desculpas por não poder se fazer presente, pois tinha outro compromisso importante no 
mesmo horário da homenagem. Deixou dito que todos os vereadores da Casa que 
partiram deixaram saudades ao Município. Cedeu um minuto ao VEREADOR PAULO 
FERNANDO do PP- Tornou a saudar as pessoas presentes. Agradeceu ao Vereador 
Álvaro pelas palavras, referindo que esteve no Sindicato para pedir uma cópia do Estatuto 
do Sindicato e o Presidente do Sindicato lhe informou que já tinha fornecido uma cópia e 
não poderia disponibilizar outra. Todavia, segundo a lei, sabe que cada sócio tem direito, 
mesmo que pague, para ficar sabendo do que se passa ali dentro, pois é preciso ter mais 
informações. Considera isso lamentável. Agradeceu a todos que o ajudaram, pois para 
formar uma chapa tendo cinco dias antes da eleição para ter contato com os sócios se 
torna muito difícil, sobretudo, para eles que tiveram 10 ou 15 dias antes para montar a 
chapa, sem saber de nada. Usou o espaço: PRESIDENTE IVAN- Tornou a saudar as 
pessoas presentes. Salientou que é muito importante essa questão de valorizar os 
vereadores, visto que estes trabalham pela comunidade e sempre é dito que o vereador, 
que se associa à palavra “ver a dor” da sua comunidade, tem esse trabalho que é feito por 
ele e pelas pessoas. Expôs que mesmo aqueles que não são vereadores ou que tenham 
tentado ser, representam as suas comunidades e trabalham pela população. Afirmou que 
essas pessoas sempre têm que ser lembradas e valorizadas. Considera que foi de suma 
importância o evento realizado no dia 08 de dezembro, que por coincidência era o dia da 
família. Referiu que estavam presentes as famílias dos vereadores que já partiram, foi 
muito emocionante. Julga que a iniciativa dos vereadores Jorge e Osmar, sendo o pedido 
aprovado pelos demais vereadores e cumprido pela Câmara de Vereadores e feita essa 
homenagem é muita justa. Não obstante, considera que foi muito importante também o 
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trabalho da Assessoria: Solange, Estefânia e Cesar, que junto com as famílias 
recapitularam e colocaram na apresentação dos painéis da trajetória de cada um desses 
vereadores. Expôs que chegou um pouco atrasado, não é hábito seu, porém pode 
acontecer com qualquer pessoa. Explanou que estão cumprindo o histórico que ficará nos 
registros da Casa para sempre. Consignou que toda vez que alguém quiser um relatório 
da história e do trabalho estará registrado, ficaria como um arquivo dentro da Casa, assim 
como poderá ficar deles vereadores no futuro, pois é o destino de todos. Convidou aos 
presentes para participar da solenidade da inauguração da continuidade da galeria dos 
quadros de legislatura e presidentes do Poder Legislativo, que logo após a sessão 
ocorreria. Quanto ao que foi exposto acerca do Sindicato, não poderia deixar de falar que 
ele também não concorda com essa forma tão autoritária, antidemocrática por parte do 
Sindicato na questão da publicidade dos atos, de querer criar um fator complicador de que 
se tenham novas chapas para concorrer à presidência. Em um município como Barão do 
Triunfo, que tem na sua base a agricultura, precisa ter o máximo possível de pessoas 
lutando por um espaço que possa representar os agricultores. Assim como a Câmara e a 
Prefeitura representam, o Sindicato tem mais dever ainda por ser representativo da força 
sindical. Deixou dito ao Vereador Fernando que quem assumisse teria que banir esse tipo 
de situação. Referiu que, às vezes, reclama da Prefeitura porque algumas respostas 
demoram a vir, o que também não torna muito transparente a Administração em alguns 
sentidos. Expôs que na Casa foi colocado o Portal da Transparência e agora está 
aguardando que a Prefeitura também coloque o portal da transparência o quanto antes, 
para que as pessoas possam ter acesso. Considera que o Sindicato como entidade 
deveria igualmente fazer isso, deveria estar aberto sempre na época da eleição muito 
antes dos seis meses a forma de procedimento, talvez não as pessoas que estão em dia, 
porque deveria haver um documento formal para que isso pudesse ocorrer de uma 
maneira melhor. Solidarizou-se ao Vereador Fernando por essa queixa sobre essa forma 
de proceder do Sindicato. Nada mais havendo a tratar, determinou encerrada a presente 
sessão, convocando os vereadores para próxima e última sessão ordinária desta 
Legislatura, dia 17 de dezembro de 2012, na mesma hora e local. 
 

Sala de Sessões, 10 de dezembro de 2012. 
 

 
IVAN CARLOS TEJADA PACHECO          ÁLVARO DUARTE DA SILVA 

Presidente                                          1º Secretário
 


